

政 治・経 済

注 意

1. 問題は全部で 15 ページである。
2. 解答用紙に氏名・受験番号を忘れずに記入すること。(ただし、マーク・シートにはあらかじめ受験番号がプリントされている。)
3. 解答はすべて解答用紙に記入すること。
4. 問題冊子の余白等は適宜利用してよいが、どのページも切り離してはいけない。
5. 解答用紙は必ず提出のこと。この問題冊子は提出する必要はない。

マーク・シート記入上の注意

1. 解答用紙(その 1)はマーク・シートになっている。HB の黒鉛筆またはシャープペンシルを用いて記入すること。
2. 解答用紙にあらかじめプリントされた受験番号を確認すること。
3. 解答する記号・番号の ○ を塗りつぶしなさい。○で囲んだり×をつけたりしてはいけない。

解答記入例(解答が 1 のとき)

1	<input checked="" type="radio"/>	<input type="radio"/>								
---	----------------------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------	-----------------------

4. 一度記入したマークを消す場合は、消しゴムでよく消すこと。×をつけても消したことにならない。
5. 解答用紙をよごしたり折り曲げたりしないこと。

I 次の文章を読み、下の問い合わせ(問1～16)に答えなさい。解答は問1～12(解答番号1～14)は解答用紙(その1)を使用しなさい。また、問13～16は解答用紙(その2)を使用しなさい。

日本国憲法は、自由権や社会権など様々な権利を保障しているが、社会生活の発展にともない、従来の条文では十分に対応できない、いわゆる新しい人権が、憲法第 A 条を根拠に主張されるようになってきた。

たとえば環境権は、1955年以降の高度経済成長にともない、全国各地で公害が発生し、4大公害訴訟に代表されるように、生活環境に深刻な被害をもたらしたことをうけ、憲法第 A 条だけでなく、憲法第 B 条も根拠として主張されるようになった。環境は、その性質上、いったん破壊されると取り返しがつかなくなる。そのため、1997年に C が制定されるなど、環境の汚染や破壊を防止するための施策が行われている。また、近年においては、公害問題のみならず、文化的な環境や景観を守る権利なども主張され、それらに基づく訴訟も提起されるようになっている。

他の新しい人権としては、プライバシーの権利がある。プライバシーの権利は、当初、いわゆるモデル小説と個人の私生活との関係が問題となり、「私生活をみだりに公開されない権利」として捉えられていた。しかし近年では、情報化社会の進展にともない、個人情報が本人の知らないうちに政府や企業によって大量にを集められ、濫用される危険性が出てきたため、個人情報が勝手に収集・利用されないよう、「自己に関する情報をコントロールする権利」として積極的に捉えられるようになってきている。このような流れの中、D 年には個人情報保護関連5法が制定され、行政機関や民間企業に対し、個人情報の利用目的の制限や適正な取得・管理が求められるようになった。

一方、2002年に住民票に番号をつける住民基本台帳ネットワークが導入され、さらに2016年からは、国民一人ひとりに E ケタの個人番号が割り当てられ、税や社会保障などに関する個人情報を管理する制度が導入されたが、これらの制度に対しては、個人情報が一つの番号のもとに集められ、ネットワークで結ばれることから、プライバシー侵害の危険性が大きいとの指摘がなされて

いる。また、インターネットの発達によって、一般の人々が容易に情報の送り手となることができる現代においては、本人の承諾なしに、顔や姿を撮影されたり、^(f) 公表されたりしない権利や、いつまでもインターネット上に残っている個人情報の削除を求めることができる権利などについても理解を深める必要が生じている。

情報化社会の進展にともない、プライバシーの権利と同様、重要になってくるのが、知る権利である。国民生活に関わる大量の情報が行政機関によって一方的に収集・管理される今日、国民にとって必要な情報を、国民が正しく知らなければ、社会の不正を防ぐことはできない。そのため、1999年に F が制定され、行政文書の原則開示が義務づけられた。一方、2013年に特定秘密保護法が制定され、4つの分野において、特に秘密にする必要があると指定された「^(h) 特定秘密」の漏えい等に対して最高10年間の懲役を科したり、指定期間を最長60年間まで延長したりできるようになったため、国民の知る権利が広範囲に侵害される恐れがあるとの指摘がなされている。

その他、自らの生活や生命のあり方について、自ら決定することができるとする自己決定権も、新しい人権の一つとして挙げられる。生命については、たとえば、延命措置を拒否する、いわゆる G などが問題となる。また、1997年には臓器移植法も制定されたが、医療の分野においては、手術や治療の内容につき、医師などから正しい情報を得た上で合意を行うことが、極めて重要である。

問1 文中の空欄 A , B に入る最も適切な条番号を、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にそれぞれマークしなさい。A = 1 , B = 2

① 12 ② 13 ③ 25 ④ 28

問 2 文中の下線部(a)について、4大公害訴訟で問題となった公害病に含まれないものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 3

- ① 川崎ぜんそく ② 四日市ぜんそく
③ 水俣病 ④ 新潟水俣病

問 3 文中の空欄 C に入る最も適切な語句を、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 4

- ① 公害対策基本法 ② 環境基本法
③ 環境影響評価法 ④ 公害防止組織法

問 4 文中の下線部(b)について、空港周辺の住民が、飛行機による騒音・振動等によって多大な被害を受けているとして、夜間発着の禁止と損害賠償を求めた訴訟において、1974年の第一審及び1975年の控訴審判決は、人格権に基づき、住民らの主張を認めた(最高裁では認められなかった)が、問題となった空港名を、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 5

- ① 成田国際空港 ② 福岡空港
③ 那覇空港 ④ 大阪国際空港

問 5 文中の下線部(c)について、瀬戸内海の景勝地に対する埋め立て・架橋計画に対し、住民らが工事の差し止めを求めた訴訟で、2009年に広島地裁が、この地における景観を法的な保護に値する利益と認め、差し止めを命ずる判決を下し、最終的に計画が中止となったが、この訴訟で問題となった景勝地の地名を、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 6

- ① 壇ノ浦 ② 鞆の浦 ③ 田ノ浦 ④ 和歌浦

問 6 文中の下線部(d)について、三島由紀夫や柳美里の小説が訴えられたが、問題となった小説名を、下の①～④のうちから 1つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にそれぞれマークしなさい。三島由紀夫 = 7，柳美里 = 8

① 宴のあと ② 逆転 ③ 名もなき道を ④ 石に泳ぐ魚

問 7 文中の空欄 D に入る最も適切な年を、下の①～④のうちから 1つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 9

① 1988 ② 2000 ③ 2003 ④ 2008

問 8 文中の空欄 E に入る最も適切な数値を、下の①～④のうちから 1つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 10

① 9 ② 10 ③ 11 ④ 12

問 9 文中の空欄 F に入る最も適切な語句を、下の①～④のうちから 1つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 11

① 情報公開法 ② 情報公開条例
③ 情報の自由法 ④ 公文書管理法

問10 文中の下線部(h)について、この法律で対象となっている 4つの分野に含まれないものを、下の①～④のうちから 1つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 12

① 防衛 ② 外交
③ スパイ活動防止 ④ 公安

問11 文中の空欄 G に入る最も適切な語句を、下の①～④のうちから 1つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 13

① 安楽死 ② 尊厳死 ③ 自然死 ④ 平穏死

問12 文中の下線部(i)について、この法律は2009年に改正されたが、この改正により新たに加えられた事柄として適切でないものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 14

- ① 本人の意思が不明でも家族が承諾すれば臓器提供できる
- ② 15歳未満でも臓器提供できる
- ③ 臓器提供に際して親族を優先する意思を書面で表示できる
- ④ 「心臓の停止」ではなく「脳死」を人の死と定義する

問13 文中の下線部(e)について、この制度のことを何というか。最も適切な語句を解答用紙(その2)にカタカナで記入しなさい。

問14 文中の下線部(f)について、このような権利を何というか。最も適切な語句を解答用紙(その2)に漢字2文字で記入しなさい。

問15 文中の下線部(g)について、このような権利を何というか。最も適切な語句を解答用紙(その2)に記入しなさい。

問16 文中の下線部(j)について、このことを何というか。最も適切な語句を解答用紙(その2)にカタカナで記入しなさい。

II 次の文章を読み、下の問い合わせ(問1~12)に答えなさい。解答は問1~9(解答番号15~23)は解答用紙(その1)を使用しなさい。また、問10~12は解答用紙(その2)を使用しなさい。

国内総生産(GDP)や国民総生産(GNP)は、一国の経済活動の規模を包括的に示した指標である。グローバル化が進む今日では、領土を基礎に国内で生み出した付加価値を把握するために国内総生産(GDP)が重視されている。国民所得(NI)は、生産、分配、支出の3つの面からとらえることができ、これら三面の額が等しいことを国民所得の **A** の原則という。アメリカに次いで世界第2位であった日本の名目GDPは、**A** 年にアメリカ、中国に次ぐ世界第3位となった(暦年、単位はドル)。GDPは経済活動の規模をとらえる指標であるのに対して、経済活動の情況(活発さ)をとらえるものが景気である。景気は、好況、後退、不況、回復の四局面が1つの周期をなす。このような景気変動の周期の中で、在庫循環を示すものを **B** の波という。また、経済の動向を把握するための指標の中でも、**C** は経済の実態を映す鏡や体温計に例えられる。

景気や **C** を安定させるために通貨量を調節するのが金融政策であり、中央銀行がその役割を担っている。通常、不況時には通貨量を増やす金融緩和策が、好況時には通貨量を減らす金融引き締め策がとられる。金融政策の手段の1つである公開市場操作は、**D** とよばれる金利を政策目標に設定して誘導する手段である。近年、中央銀行は景気回復をはかるため、政策目標としてきた金利を0(ゼロ)%に近づける政策や、政策目標を金利から通貨量に変更し通貨量を増加させる政策を行ってきた。この他、2013年からは **E** の前年比上昇率2%という目標値を設定して物価水準の調整をはかる政策が行われているなど、伝統的な金融政策とは異なる新たな手段がとられている。不況は消費や投資などの有効需要の不足が原因であり、**(c)** 政府は不況時に有効需要を増加させるための政策を行わなければならないという考えがある。その中でも、景気安定化のために行われる裁量的な財政政策を一般に **F** という。また、財政の仕組みの中には、景気が悪化する、逆に景気が過熱するときにそれらをある程度抑え、景気の安定に寄与する自動安定化装置といわれる機能がある。**(e)**

問 1 文中の下線部(a)について、最も適切なものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [15]

- ① G D P から固定資本減耗(減価償却費)を差し引いたものが国民純生産(N N P)である。
- ② G N P から「海外からの純所得」を差し引いたものがG D Pである。
- ③ G D P は二重計算を避けるために、G N P から中間生産物の額を差し引いている。
- ④ G N P から「間接税 - 補助金」を差し引いたものが国民所得(N I)である。

問 2 文中の下線部(b)に当てはまるものとして、誤っているものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [16]

- ① 国内で働く外国人が生み出した所得
- ② 警察や消防などの公共サービスの提供
- ③ 中古品の取り引きにおける商品そのものの価値
- ④ 農家が自分でつくった作物を自分で消費した「自家消費」

問 3 文中の空欄 A に入る最も適切な年を、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [17]

- ① 2000
- ② 2005
- ③ 2010
- ④ 2015

問 4 文中の空欄 B に入る最も適切な語句を、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [18]

- ① キチン
- ② ジュグラー
- ③ クズネット
- ④ コンドラチエフ

問 5 文中の空欄 C に入る最も適切な語句を、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [19]

- ① 経済成長率
- ② 物 價
- ③ 景気動向指数
- ④ マネーストック

問 6 文中の空欄 D に入る最も適切な語句を、下の①～④のうちから 1 つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 20

- ① 預金金利 ② 公定歩合
③ 為替レート ④ 無担保コールレート

問 7 文中の空欄 E に入る最も適切な語句を、下の①～④のうちから 1 つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 21

- ① G D P デフレーター ② 消費者物価
③ 企業物価 ④ 経済成長率

問 8 文中の空欄 F に入る最も適切な語句を、下の①～④のうちから 1 つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 22

- ① ナショナル・ミニマム ② ニューディール政策
③ ポリシー・ミックス ④ フィスカル・ポリシー

問 9 文中の下線部(e)に当てはまるものとして、最も適切な語句を、下の①～④ のうちから 1 つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 23

- ① 累進課税 ② 消費税
③ 公債の発行 ④ 財政の健全化

問10 文中の空欄 ア に入る最も適切な語句を、解答用紙(その 2)に漢字
4文字で記入しなさい。

問11 文中の下線部(c)に関連して、第二次安倍晋三内閣が日本経済の再建のため
に掲げた一連の経済政策の通称として最も適切な語句を、解答用紙(その 2)
にカタカナ6文字で記入しなさい。

問12 文中の下線部(d)に関連して、「大きな政府」から「小さな政府」への回帰から、規制の緩和や公的企業の民営化などによって、政府は市場機能の回復をはかるべきであるという考え方として最も適切な語句を、解答用紙(その2)に漢字3文字で記入しなさい。

III 次の文章を読み、下の問い合わせ(問1~14)に答えなさい。解答は問1~13(解答番号 24 ~ 36)は解答用紙(その1)を使用しなさい。また、問14は解答用紙(その2)を使用しなさい。

自由貿易主義を重んじてきた国際経済において、保護貿易主義の台頭が近年顕著である。自由貿易を支持する根拠には A による比較生産費説に基づく B の利益がある。これについて簡単な数値例を用いて説明する。いま、A国とB国の2つの国が工業品と農産品の2つの製品の生産費として次ページの表に示される労働投入量をそれぞれ要すると考える。ここでA国は、工業品と農産品いずれの製品も絶対優位を有しているが、貿易では2つの生産費の違いに着目した比較優位の概念が重要となる。たとえば数値例では、A国は相対的に工業品生産が比較 C であり農産品生産は比較 D である。一方、B国は工業品生産が比較 E であり農産品生産は比較 F である。ここで、A国とB国の両国が保有する労働量を全て使い切り、それぞれ工業品と農産品を1単位ずつ生産するケースと、比較生産費説に基づいていざれかの製品に特化するケースとを比較する。後者のケースでは、A国は保有するすべての労働量を工業品生産に投入して工業品に特化し、B国は保有するすべての労働量を農産品生産に投入して農産品に特化する。得られた生産量からA国は工業品1単位をB国に輸出し、B国は農産品1単位をA国に輸出することを考える。その結果、両国がそれぞれ工業品と農産品を1単位ずつ生産するケースと比べて、A国は工業品を (1) 単位、B国は農産品を (2) 単位多く得られることになる。すなわち、互いに生産特化して貿易することで、両国共に利益を得ることが可能となる。こうした産業間貿易による B がもたらす利益が、自由貿易推進の原動力であったといえる。

一方、保護貿易には母国ドイツの保護貿易政策を支持した G の考え方がある。G は経済の発展段階を5つの段階に分類し、当時、イギリスに比べ後進国であったドイツの国内産業を保護するため輸入制限の導入を主張した。^(b) 保護貿易主義は、特に不景気^(c)の際に台頭する傾向があり、世界大恐慌^(d)時には各国が自国産業保護のため保護貿易政策をとり世界貿易は大幅に縮小した。^(e) 2008年^(f)の世界金融危機の際にも一時的に貿易が急激に落ち込み、保護貿易政策の濫用

が懸念されたが、各国の協調した取り組みやWTO体制によって、大恐慌時のような保護貿易政策の応酬は回避された。他方で、2016年に米国の大統領選に保護貿易政策を公約に掲げ勝利したトランプ大統領は、政権発足後、保護貿易政策を相次いで実行している。^(g)こうした保護貿易主義が台頭する背景には、^(h)政治的な支持を取り付けようとする政治家の動機付けが影響していることが考えられる。⁽ⁱ⁾

1 単位の生産に必要な生産費(労働量)と労働保有量(数値例)

	A国	B国
工業品	40人	120人
農產品	50人	60人
労働保有量	90人	180人

問 1 文中の空欄 A に入る人名として、最も適切なものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 24

- | | |
|-----------|----------|
| ① アダム・スミス | ② フリードマン |
| ③ ケインズ | ④ リカード |

問 2 文中の空欄 B に入る最も適切な語句を、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 25

- | | | | |
|----------|--------|---------|-------|
| ① 規模の経済性 | ② 國際分業 | ③ 工程間分業 | ④ 集 積 |
|----------|--------|---------|-------|

問 3 文中の空欄 C ~ F に入る語句の組み合わせとして、最も適切なものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 26

C · D · E · F

- | | | | | | | |
|------|---|----|---|----|---|----|
| ① 優位 | ・ | 劣位 | ・ | 優位 | ・ | 劣位 |
| ② 優位 | ・ | 劣位 | ・ | 劣位 | ・ | 優位 |
| ③ 劣位 | ・ | 優位 | ・ | 優位 | ・ | 劣位 |
| ④ 劣位 | ・ | 優位 | ・ | 劣位 | ・ | 優位 |

問 4 文中の空欄 G に入る人名として、最も適切なものを、下の①～④のうちから 1 つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 27

- ① シュンペーター
- ② ピケティ
- ③ マルクス
- ④ リスト

問 5 文中の下線部(a)について、戦後から現在までの日本の貿易構造の変化について説明した記述として、最も適切なものを、下の①～④のうちから 1 つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。 28

- ① 工業製品または最終生産物を輸出入する垂直貿易から、原材料を輸入して工業製品を輸出する水平貿易へと変化している。
- ② 工業製品または最終生産物を輸出入する水平貿易から、原材料を輸入して工業製品を輸出する垂直貿易へと変化している。
- ③ 原材料を輸入して工業製品を輸出する水平貿易から、工業製品または最終生産物を輸出入する垂直貿易へと変化している。
- ④ 原材料を輸入して工業製品を輸出する垂直貿易から、工業製品または最終生産物を輸出入する水平貿易へと変化している。

問 6 文中の下線部(b)に関する、南北間の格差について、世界を高所得国(1 人当たり G N I 12,236 ドル以上、人口比対世界 16 %)、中所得国(同 1,026 ～12,235 ドル、同 75.2 %)、低所得国(同 1,025 ドル以下、同 8.9 %)に分けたとき、低所得国と高所得国の G N I が世界の総 G N I に占める割合(%)を示す組み合わせとして、最も適切なものを、下の①～④のうちから 1 つ選び、その数字を解答用紙(その 1)にマークしなさい。データはいずれも 2016 年である。 29

- ① 低所得国 = 0.5 % ・ 高所得国 = 63.9 %
- ② 低所得国 = 0.5 % ・ 高所得国 = 83.9 %
- ③ 低所得国 = 5 % ・ 高所得国 = 63.9 %
- ④ 低所得国 = 5 % ・ 高所得国 = 83.9 %

問 7 文中の下線部(c)について、「セーフガード」を説明した記述として、最も適切なものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 30

- ① 輸入する際に安全保障上の理由から監督官庁から輸入許可を得るようにすること。
- ② 輸入急増により国内産業に重大な損害が生じた場合、一時的に輸入数量制限や関税引き上げによって輸入を制限すること。
- ③ 輸入品のダンピングによって国内産業に重大な損害が生じた場合に、費用と価格の差額分の関税を引き上げ、輸入を制限すること。
- ④ 輸入が外国政府の補助金によって急増し、国内産業に重大な損害が生じた場合に、補助金効果を打ち消す相殺関税を賦課すること。

問 8 文中の下線部(d)について、1991～1993年にかけての「平成不況」を説明した記述として、最も適切なものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 31

- ① ITバブル崩壊により多くのIT関連ベンチャーが倒産に追い込まれ失業率が上昇した。
- ② サブプライムローン問題に端を発した米国のバブル崩壊が日本に波及し、輸出が急減するなど深刻な影響を受けた。
- ③ 金融機関が巨額の不良債権を抱えた結果、信用不安が広がり、北海道拓殖銀行、山一證券、日本長期信用銀行など大型の破綻が続いた。
- ④ バブル崩壊により資産価格が下落し、不動産担保融資をしていた金融機関が不良債権を抱え、金融機関の貸し渋りや貸しあげにつながった。

問9 文中の下線部(e)について、大恐慌後の1930年代にとられた米国の政策に関する記述として、最も適切なものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [32]

- ① 経済特別区を設定し、外国資本の積極的な受け入れを進めた。
- ② 大規模な公共投資が行われ、失業の解消と景気回復を図った。
- ③ 軽工業から重化学工業へ産業構造を転換させ、技術革新を促進した。
- ④ 金融市場の規制緩和、公的企業の民営化を進め、市場機能の回復を図った。

問10 文中の下線部(f)について、危機後にとられた対応として、誤っているものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [33]

- ① 2008年G20金融サミットが開催され、各国間の協力体制が進められた。
- ② 世界同時不況を脱するため、各国が協調して財政出動を進め内需を喚起了。
- ③ 各国の中銀は量的緩和政策を進め、金融機関への資金供給を増加させた。
- ④ 金融システムを安定化させるため、金融機関やヘッジファンドに対する規制を緩和した。

問11 文中の下線部(g)について、「紛争解決手続き」におけるパネル報告や対抗措置の承認方式として、最も適切なものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [34]

- ① 全会一致による承認
- ② 多数決による過半数の賛成で承認
- ③ すべての国が反対しない限り承認
- ④ 多数決による2／3以上の国賛成による承認

問12 文中の下線部(h)について、米国トランプ政権の保護貿易政策に関する記述として、最も適切でないものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [35]

- ① 2017年1月、TPP離脱を指示する大統領覚書に署名した。
- ② 2017年6月、COP21において採択されたパリ協定からの離脱を表明した。
- ③ 2018年3月、安全保障を理由に鉄鋼とアルミニウムの輸入制限を発動した。
- ④ 2018年8月、知的財産権の侵害等を理由に、一部の中国製品に25%の追加関税を課した。

問13 文中の下線部(i)について、トランプ大統領の政治的な動機付けと考えられる記述として、最も適切なものを、下の①～④のうちから1つ選び、その数字を解答用紙(その1)にマークしなさい。 [36]

- ① 輸入品に関税を賦課することで製品価格を低下させ、国内の消費者が有利な市場環境とすることで多くの有権者から選挙の支持を受ける。
- ② 輸入品に関税を賦課することで製品価格を上昇させ、国内の消費者が有利な市場環境とすることで多くの有権者から選挙の支持を受ける。
- ③ 輸入品に関税を賦課することで製品価格を低下させ、外国の生産者が不利な市場環境とすることで消費者と生産者を含む多くの有権者から選挙の支持を受ける。
- ④ 輸入品に関税を賦課することで製品価格を上昇させ、国内の生産者が有利な市場環境とすることで保護を受けた国内の生産者や生産者団体から選挙の支持を受ける。

問14 文中の空欄 (1) , (2) に入る最も適切な数値を、解答用紙(その2)に数字で記入しなさい。



